

Vorwort

Liebe Freunde und Kollegen, wieder liegt eine neue Ausgabe von Ampulex vor euch. Es handelt sich um die Nummer 15 unserer inzwischen seit 14 Jahren erscheinenden Zeitschrift. In der Erstausgabe im Jahr 2010 veröffentlichten wir als Leitartikel eine Rote Liste und Checkliste der Wespen Deutschlands. Mit der aktuellen Ausgabe können wir daran anknüpfen, denn auch diesmal publizieren wir wieder eine kommentierte Checkliste der Wespen.

Es handelt sich um die erste umfassende und aktualisierte Liste nach der Liste aus 2010. Sie gibt einen vollständigen Überblick über die Ergebnisse zahlreicher weiterer Jahre erfolgreicher Stechimmen-Forschung in Deutschland und zeigt, dass der Stechimmen-Boom weiter anhält. In der Zwischenzeit hat sich viel getan. Lagen wir 2010 noch bei 561 Arten, sind inzwischen 592 Arten in unserem Land nachgewiesen, das ist ein Plus von 31 Arten!

Auch sonst steht unsere Ausgabe weiter im Zeichen von Checklisten. So konnten inzwischen die Bienen von Mecklenburg-Vorpommern ebenfalls als Checkliste bearbeitet werden, mit zahlreichen Neufunden in Deutschlands nordöstlichem Bundesland.

Ein weiterer Artikel beschäftigt sich mit einer ausführlichen faunistischen Bearbeitung eines Gebiets im Südharz. Außerdem haben wir drei weitere deutsche Erstnachweise von Bienen und Wespen im Programm, wobei eine Biene ein Neozoon mit einer sehr kuriosen Entdeckungsgeschichte ist. Doch lest selbst. Wir entführen auch in ferne Länder und berichten über den Neufund einer Biene im Oman.

Leider gibt es auch traurige Nachrichten. So ist im vergangenen Jahr Peter Kunz verstorben, mit dem ich (Christian) 1993 die erste Ausgabe von Bembix, dem Vorläufer von Ampulex, aus der Taufe gehoben habe. Wir haben ihm einen Nachruf gewidmet.

Wer **Ampulex** in gedruckter Form beziehen möchte und noch nicht im Verteiler ist, gebe uns bitte per E-Mail Bescheid (► redaktion@ampulex.de). Der Preis pro Heft liegt bei 18 € zzgl. Versandkosten. Diese Summe wird in Rechnung gestellt und per Überweisung bezahlt.

Wir wünschen euch viel Spaß beim Lesen,
Christian & Rolf

Weitere Infos unter ► www.ampulex.de

Preface

Dear friends and colleagues, Here is a new issue of Ampulex. This is number 15 of our magazine, which has now been published for 14 years. In the first issue in 2010, we published a red list and checklist of wasps in Germany as the lead article. With the current issue, we are able to build on this and are providing you with an updated annotated checklist of wasps.

This is the first comprehensive and revised list since 2010 and gives you a full overview of the results of many more years of successful wasp research in Germany and shows that the wasp boom is continuing. A lot has happened in the meantime. While we still had 561 species in 2010, 592 species have now been recorded in our country, which is an increase of 31 species! Our issue also continues to focus on checklists. For example, the bees of Mecklenburg-Western Pomerania have now also been processed as a checklist, with numerous new discoveries in Germany's north-eastern federal state.

Another article deals with a detailed faunistic study of an area in the southern Harz Mountains. We also have three more German first records of bees and wasps in our program, one of which is a neozoon with a very curious story on how it was found. But read for yourself. We also take you to distant lands and report on the new discovery of a bee in Oman.

Unfortunately, there is also some sad news. Peter Kunz, with whom I (Christian) launched the first issue of Bembix, the forerunner of Ampulex, in 1993, passed away last year. We have dedicated an obituary to him.

We hope you enjoy reading this,

If you would like to order the print version of **Ampulex**, please let us know by e-mail order (► redaktion@ampulex.de). The price per booklet is 18 € excl. shipping charges. This sum will be charged by invoice and can be paid by bank transfer.

Enjoy reading, your team
Christian & Rolf

More information ► www.ampulex.de



ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Ampulex - Zeitschrift für aculeate Hymenopteren](#)

Jahr/Year: 2024

Band/Volume: [15](#)

Autor(en)/Author(s): Schmid-Egger Christian, Witt Rolf

Artikel/Article: [Vorwort/Preface 3](#)